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2018年 8月 29日 

粵港澳大灣區金融高峰論壇舉行  

為慶祝改革開放 40 週年，更好把握粵港澳大灣區建設機遇，增進大灣區金融

合作，推動粵港澳協同發展，香港中國企業協會、香港中資銀行業協會及中國銀

行（香港）有限公司（「中銀香港」）於今天(8 月 29 日)聯合舉辦「粵港澳大灣區

金融高峰論壇」。此次高峰論壇以「創新發展與金融服務便利化」為主題，圍繞大

灣區金融科技發展及應用、跨境金融合作及金融服務便利化等相關議題進行交流

研討，為促進大灣區發展建言獻策。高峰論壇吸引約 800名各界人士參加。 

是次高峰論壇的主禮嘉賓包括：香港特別行政區行政長官林鄭月娥女士，中

國銀行股份有限公司及中銀香港董事長陳四清先生，中央人民政府駐香港特別行

政區聯絡辦公室副主任何靖先生，國務院發展研究中心副主任王一鳴先生，廣東

省人民政府副省長歐陽衛民先生，香港特別行政區政府財政司司長陳茂波先生，

全國港澳研究會會長徐澤先生，中國人民銀行廣州分行行長、國家外匯管理局廣

東省分局局長王景武先生，香港特別行政區政府財經事務及庫務局局長劉怡翔先

生，香港金融管理局總裁陳德霖先生，全國政協常委、香港中華總商會會長蔡冠

深博士，香港中國企業協會會長、香港中資銀行業協會會長、中銀香港副董事長

兼總裁高迎欣先生。 

中國銀行及中銀香港董事長陳四清先生致開幕辭時表示：「支持推進大灣區建

設，要做到『三個堅持』：堅持重視民生、堅持創新驅動、堅持合作共贏。金融既

是大灣區的重要產業，也是大灣區經濟多元化和全球化發展的重要基礎，我們要

用金融的力量支持大灣區建設成為國際一流灣區和世界級城市群。第一，做大產

業金融。依託大灣區發達的直接、間接融資市場，在先進製造業、戰略性新興產

業、現代服務業迎來新的發展機遇中，提供針對性的綜合化金融服務，支持其做

大做強。第二，做強科技金融。加快建設世界級的科技資本市場，合作構建國際

化、多元化的科技創新投融資體系，加大科技融資創新力度，推動創投基金等多

元化金融服務。科技與金融的結合，將創造契機，推動大灣區成為全球金融業發

展的引領者。第三，做優民生金融。重點滿足粵港澳三地居民在大灣區的基本金

融服務需求，助力打造宜居宜業宜遊優質生活圈，提供開戶、支付、理財、融資

等便利服務，方便三地居民在大灣區生活。第四，做好特色金融。大灣區主要城

市各具特色，在發展金融業方面可以因地制宜，優勢互補，協同發展，合力把大

灣區打造成為一個服務國家、服務世界的亞太時區的全球性金融樞紐。」陳四清

強調：「中國銀行將把大灣區作為實現戰略目標的重要支點，加大資源投入，全力

支持大灣區建設。」 

香港特別行政區行政長官林鄭月娥女士發表主旨演講時表示：「中央支持香港

融入國家發展大局，而粵港澳大灣區就是一個極為重要的平台。從國家策略層面，

大灣區絕對具備條件和潛力成為落實建設現代化經濟體系和國家進一步改革開放
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的重要推手。大灣區的金融實力也不容忽視。大灣區金融整合，可從促進大灣區

內生產要素流動，便利居民穿梭三地；確立香港的金融優勢，支持區內實體經濟

發展；集中引領創新資源，打造國際科技創新中心；以及打造大灣區成為推動『一

帶一路』建設的重要支撐區四個實踐方向進行。」林鄭月娥指出：「社會上近年就

粵港澳大灣區這個概念進行熱烈討論，市場上陸續推出不同的大灣區產品和服

務，說明各界在不同範疇抓緊大灣區發展的機遇，步步推進大灣區的建設。世界

上知名灣區的發展都不是一蹴而就，而是透過多年政府策劃和市場調節的互動中

發展而來。粵港澳大灣區已具備發展成為世界級城市群的條件，特區政府會繼續

與廣東、澳門及內地相關部委緊密聯繫，塑造出良好的政策配套，加緊推動大灣

區的建設，望各位業界朋友能好好把握當中的機遇，出謀獻策，充分發揮大灣區

的經濟潛力。」 

國務院發展研究中心副主任王一鳴先生於演講時表示：「金融業國際化水平高

是粵港澳大灣區最鮮明的特色和優勢之一。近年來，粵港澳金融合作和創新不斷

深化。當前，推進粵港澳金融合作和創新面臨難得機遇，應當抓住有利時機，擴

大粵港澳金融市場要素雙向開放聯通，加快建設引領珠三角，輻射東南亞，服務

於『一帶一路』的國際金融樞紐。」 

廣東省人民政府副省長歐陽衛民先生於演講時表示：「粵港澳大灣區是國家長

遠發展大計。就金融而言，香港是國際金融中心，具有資金流通自由、金融市場

發達、金融服務業高度密集等優勢，聚集了世界眾多跨國金融公司。澳門金融業

的實力不斷增強，並積極推動融資租賃、資產管理等特色金融發展。廣東充分發

揮廣州、深圳的輻射帶動作用，依託廣東自貿試驗區的區位和功能優勢，積極推

動金融創新，促進金融多元化發展，珠三角現代金融服務體系不斷完善。粵港澳

大灣區金融發展通過優勢互補，完全有潛力走在世界前列。」 

香港特別行政區政府財政司司長陳茂波先生於演講時表示：「粵港澳大灣區建

設是『一帶一路』倡議的重要支撐，在當前複雜多變的國際政治、經濟形勢下，

大灣區協同、互補、共贏的發展，顯得更為重要。作為全球領先的國際金融中心，

香港可以從滿足內地居民投資、理財和保險服務需要；改革上市制度，更好服務

創新帶動的新經濟企業；積極推動金融科技發展；助力人民幣持續平穩有序的國

際化；作為大灣區內企業『走出去』的國際業務總部和財資中心；成為『一帶一

路』基建項目的融資中心；推動債券和綠色金融發展；引進培養人才等八個方面

繼續發揮獨特優勢，服務國家所需。」 

全國港澳研究會會長徐澤先生於演講時表示：「要把中央關於大灣區建設的要

求落到實處，很重要的一點，是要深刻認識『一國兩制』方針是把實現祖國和平

統一與國家對外開放有機結合在一起的一項國策。把握好這個精神實質，我們就

能夠在大灣區建設中切實做到始終堅持『一國』之本，善用『兩制』之利，把大

灣區建設好。」 
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中國人民銀行廣州分行行長、國家外匯管理局廣東省分局局長王景武先生於

演講時表示：「深化粵港澳大灣區金融合作，對於我國推進金融全方位開放、深度

融入全球金融體系具有重大意義。推動大灣區金融合作，堅持新發展理念，充分

發揮粵港澳金融綜合優勢，推動金融機構協同、市場對接、產品互認、基建互通、

人才互動，增強區域金融發展協調性和聯動性，將大灣區建設成為連通中國與世

界金融市場、具有較強競爭力和全球影響力的國際金融樞紐，為我國推進『一帶

一路』金融合作、參與金融全球化提供重要平台。」 

香港交易及結算所有限公司集團行政總裁李小加先生於演講時表示：「粵港澳

大灣區與其他灣區的最大不同和優勢是『一國兩制』，大灣區建設要著眼於『一國

兩制』，堅持『一國兩制』方針不動搖、不變形、不走樣。在『一國兩制』制度安

排下，可以利用數字化手段，進一步便利大灣區內人才流動，從而帶動資金和信

息等要素更充分的流動，為大灣區建設帶來更多活力。」 

高峰論壇設有專題討論，由香港科技大學工商管理學院兼任教授及院長資深

顧問陳家強教授主持，主要圍繞科技創新及其在金融業的應用，以及金融服務大

灣區建設及居民生活展開。澳門金融管理局行政管理委員會委員黃善文先生認

為，澳門可在大灣區與葡語國家的聯繫上發揮作用。南豐集團董事長及行政總裁

梁錦松先生表示，香港可加速離岸人民幣市場發展，例如發展人民幣計價的 IPO。

香港數碼港管理有限公司主席林家禮博士強調，吸引全球頂級科技人才到香港落

戶是一項系統工程，未來大灣區可建成數字灣區。京東金融集團首席執行官陳生

強先生表示，金融線下與線上融合，可提升大灣區數字化金融服務水平。香港科

技園董事車品覺先生稱，大數據在大灣區流通是一個大課題。中銀香港營運總監

鍾向群先生認為，大灣區金融服務便利化要聚焦對區內居民的金融服務，目前存

在一些難點、痛點，未來重點應放在提供開戶便利、支付便利、匯兌便利和理財

便利等銀行服務上。 

 本次高峰論壇的出席嘉賓包括：香港特別行政區政府有關部門主要官員、中央

駐港機構領導，香港特別行政區行政會議成員、立法會議員，香港各大商會、專

業團體領袖，工商界知名人士，以及中資企業領導等。 

— 完 — 

 


